

Elections 2017 : discerner avec la pensée sociale de l’Église

Martin de Lalaubie

Grégoire Catta sj



La DSE, c'est quoi ?

Une doctrine vivante !

« La doctrine sociale de l'Église c'est porter **le regard sur Dieu** et, depuis le point de vue de Dieu, regarder le prochain et le reconnaître comme frère ou sœur en percevant que « tout ce que vous avez fait un de ceux-ci c'est à moi que vous l'avez fait »

(**Mgr Romero**, Homélie à la messe d'obsèques du Père Rutilio Grande, 14 mars 1977)

« **Tous les chrétiens** [...] sont appelés à se préoccuper de la construction d'un monde meilleur. Il s'agit de cela, parce que **la pensée sociale de l'Église** est en premier lieu **positive** et **fait des propositions**, oriente une action transformatrice, et en ce sens, ne cesse d'être **un signe d'espérance** qui jaillit du cœur plein d'amour de Jésus Christ »

Evangelii Gaudium, 183

La DSE, c'est quoi ?

Des principes ...

- Critères
- Vertus

Dignité de la personne

Bien commun

Solidarité

Participation

Subsidiarité

Destination universelle des biens

Justice

Charité

Option préférentielle pour les pauvres

Jeunes et engagés, portraits d'une Église qui (se) bouge

The screenshot shows a Firefox browser window displaying the website www.jeunes-et-engages.fr. The page features a large central graphic with a yellow-to-green gradient background. At the top, the text "DIGNITÉ DE LA PERSONNE HUMAINE" is displayed in large, bold, yellow letters. Below it, the word "SOLIDARITÉ" is partially visible in orange. A central text block states: "La dignité de la personne humaine est la source, le sujet et la finalité de toute la pensée sociale de l'Église." To the right, the word "SUBSIDIARITÉ" is written in red. In the center, there is a large, semi-transparent circular watermark with the words "JEUNES ET ENGAGÉS" repeated in different colors. Several profile pictures of people are scattered around the page, each associated with a text box. One box on the left says "JUSTICE SOCIALE". Another box on the bottom left says "DESTINATION UNIVERSELLE DES BIENS". On the right side, there is a box for "BIEN COMMUN". At the bottom right, there are links for "LE PROJET", "PARTENAIRES", "RESSOURCES", "CONTACT", and "CREDITS".

**DIGNITÉ
DE LA PERSONNE
HUMAINE**

SOLIDARITÉ

La dignité de la personne humaine est la source, le sujet et la finalité de toute la pensée sociale de l'Église.

Voir ce principe ▶

JUSTICE SOCIALE

DESTINATION UNIVERSELLE DES BIENS

SUBSIDIARITÉ

BIEN COMMUN

Les jeunes de la communauté du Sappel

L'accompagnement des exclus
Vincent Leclair
Aumônier général des prisons

Dominique Fontaine
Aumônier du Secours Catholique - Prêtre de la Mission de France

OPTION PRÉFÉRENTIELLE POUR LES PAUVRES

LE PROJET PARTENAIRES RESSOURCES CONTACT CREDITS

Firefox Fichier Édition Affichage Historique Marque-pages Outils Fenêtre Aide

Jeunes et engagés - Portra... +

www.jeunes-et-engages.fr/#/dignite-personne-humaine

Boîte de réception... TweetDeck

Rechercher

DIGITÉ DE LA PERSONNE HUMAINE

Chaque personne humaine, quelle que soit ses faiblesses, a une valeur unique et inaliénable. Pour des chrétiens, les institutions sociales doivent être jugées en fonction de la manière dont elles respectent et promeuvent la dignité de chacun.

« La personne humaine qui, de par sa nature même, a absolument besoin d'une vie sociale, est et doit être le principe, le sujet et la fin de toutes les institutions » Concile Vatican II, *Gaudium et spes* 25 (1965)

[Aller plus loin](#)

COMPRENDRE

Tout d'abord, être

JUSTICE SOCIALE

DÉBATTRE

AGIR

« Heureux, vous les pauvres de cœur ! » joïlta témoigne de son engagement au [Sappe](#). Ils sont jeunes et bénévoles au [Secours Catholique](#). Rencontrez-les !

« Annoncer aux captifs leur libération » (Lc 4, 18), lisez [l'appel des évêques](#) en faveur de la réinsertion des personnes détenues

Le [Genepi](#) est une association d'étudiants qui vont aider les prisonniers dans leurs études. Être volontaire à la [Communauté de l'Arche](#), c'est répondre à la conviction que la gratuité dans la relation nouée avec une personne ayant un handicap lui rend sa dignité et favorise son épanouissement.

Une autre manière de défendre la dignité de tout homme : lutter avec [l'ACAT](#) (Action des chrétiens pour l'abolition de la torture) contre la torture et la peine de mort.

PARTAGER

04:45

04:49

La dignité de la personne humaine

« Jésus est une personne **digne** parce qu'il est resté un **homme** jusqu'au bout. Il a toujours aimé l'autre et il n'a pas cédé à la violence et à la haine. »

Blandine

« Le mystère de l'**homme** ne s'éclaire vraiment que dans le mystère du Verbe **incarné**. »

Gaudium et spes, 22

La dignité de la personne humaine

« Dieu nous a fait. Même si on fait des erreurs dans la vie, Il nous aimera toujours. Parce que c'est Dieu. »

Benjamin

« La Bible en effet enseigne que l'homme a été créé “à l'image de Dieu” capable de connaître et d'aimer son Créateur »

Gaudium et spes, 12

La dignité de la personne humaine

« Dieu n'a pas créé l'homme seul. "Il les créa homme et femme." (Gn 1,27) la personne humaine qui, de par sa nature même, a absolument besoin d'une vie sociale, est, et doit être le principe, le sujet et la fin de toutes institutions. »

Gaudium et spes, 25

La dignité de la personne humaine

« Tandis que la qualité de l'eau disponible se détériore constamment, il y a une tendance croissante, à certains endroits, à privatiser cette ressource limitée, transformée en marchandise sujette aux lois du marché. En réalité, l'accès à l'eau potable et sûre est un droit humain primordial, fondamental et universel, parce qu'il détermine la survie des personnes, et par conséquent il est une condition pour l'exercice des autres droits humains. Ce monde a une grave dette sociale envers les pauvres qui n'ont pas accès à l'eau potable, parce que c'est leur nier le droit à la vie, enraciné dans leur dignité inaliénable. »

Laudato si', 30

La dignité de la personne humaine

« Cette dette se règle en partie par des apports économiques conséquents pour fournir l'eau potable et l'hygiène aux plus pauvres. Mais on observe le gaspillage d'eau, non seulement dans les pays développés, mais aussi dans les pays les moins développés qui possèdent de grandes réserves. Cela montre que le problème de l'eau est en partie une question éducative et culturelle, parce que la conscience de la gravité de ces conduites, dans un contexte de grande injustice, manque. »

Laudato si', 30

Le bien commun

« Le bien **commun**, c'est-à-dire cet ensemble de conditions sociales qui permettent, tant aux **groupes** qu'à **chacun** de leurs membres d'atteindre leur **perfection** d'une façon plus totale et plus aisée »

Gaudium et spes, 26

« Le bien du ‘**nous tous**’ constitué d’individus, de familles et de groupes intermédiaires qui forment une **communauté sociale** »

Benoit XVI, **Caritas in veritate**, 7

L'option préférentielle pour les pauvres

« Il a manifesté une attention particulière envers la création de Dieu ainsi qu'envers les pauvres et les abandonnés. »

Laudato si', 10

L'option préférentielle pour les pauvres

« Le réchauffement causé par l'énorme consommation de certains pays riches a des répercussions sur les régions les plus pauvres de la terre, spécialement en Afrique, où l'augmentation de la température jointe à la sécheresse fait des ravages au détriment du rendement des cultures. »

Laudato si', 51

L'option préférentielle pour les pauvres

« Les Évêques de Nouvelle Zélande se sont demandés ce que le commandement “tu ne **tueras** pas” signifie quand “vingt pour cent de la population mondiale consomment les ressources de telle manière qu’ils **volent** aux nations pauvres, et aux futures générations, ce dont elles ont besoin pour **survivre**”. »

Laudato si', 51

L'option préférentielle pour les pauvres

« Dans les conditions actuelles de la société mondiale, où il y a tant d'inégalités et où sont toujours plus nombreuses les personnes marginalisées, privées des droits humains fondamentaux, le principe du bien commun devient immédiatement comme conséquence logique et inéluctable, un appel à la solidarité et à une option préférentielle pour les plus pauvres. Cette option implique de tirer les conséquences de la destination commune des biens de la terre, mais, comme j'ai essayé de l'exprimer dans l'Exhortation apostolique *Evangelii gaudium*, elle exige de considérer avant tout l'immense dignité du pauvre à la lumière des convictions de foi les plus profondes. Il suffit de regarder la réalité pour comprendre que cette option est aujourd'hui une exigence éthique fondamentale pour la réalisation effective du bien commun. »

Laudato si', 51

François et la politique

« fonder un parti catholique
n'est pas la voie »

« Cela te fera souffrir, peut-être cela te fera-t-il
pécher, mais le Seigneur est avec toi. Demande
pardon et **va de l'avant.** »

« Iuter contre le **culte du dieu argent** et
contre cette **culture du déchet** »

« Un catholique ne peut se contenter de
regarder du **balcon**, se mêler de politique
est **un devoir.** »

« Faire de la politique est **important**, la petite
comme la grande ! On peut devenir **saint** en
faisant de la politique. »

François et la politique

Chapitre 5 : Quelques lignes d'orientation et d'action

1. Le dialogue sur l'environnement dans la politique internationale
2. Le dialogue en vue de nouvelles politiques nationales et locales
3. Dialogue et transparence dans les processus de prise de décision
4. Politique et économie en dialogue pour la plénitude humaine
5. Les religions dans le dialogue avec les sciences

François et la politique

2. Le dialogue en vue de nouvelles politiques nationales et locales

« Pour encourager les bonnes pratiques, pour stimuler la créativité qui cherche de nouvelles voies, pour faciliter les initiatives personnelles et collectives. »

Laudato si', 177

François et la politique

2. Le dialogue en vue de nouvelles politiques nationales et locales

Laudato si', 178

« Le drame de l'"immédiateté" politique, soutenue aussi par des populations consuméristes, conduit à la nécessité de produire de la croissance à court terme. Répondant à des intérêts électoraux, les gouvernements ne prennent pas facilement le risque de mécontenter la population avec des mesures qui peuvent affecter le niveau de consommation ou mettre en péril des investissements étrangers. »

« Nous sommes toujours plus féconds quand nous nous préoccupons plus d'élaborer des processus que de nous emparer des espaces de pouvoir. »

François et la politique

2. Le dialogue en vue de nouvelles politiques nationales et locales

Laudato si', 179

« L'instance locale peut faire la différence. »

« Il faut que la décision politique soit incitée par la pression de la population. »

François et la politique

2. Le dialogue en vue de nouvelles politiques nationales et locales

Laudato si', 181

« La continuité est indispensable. »

« Les résultats demandent beaucoup de temps et supposent des coûts immédiats, avec des effets qui ne seront pas visibles au cours du mandat du gouvernement concerné. »

« Sans la pression de la population et des institutions, il y aura toujours de la résistance à intervenir. »

A Vous !



RIGHT L'OSSERVATORE ROMANO